

A continuación, exponemos las entrevistas realizadas a un grupo de mujeres pertenecientes a diversas organizaciones sociales que participaron en el campamento de mujeres, donde se observa la experiencia particular de lucha de cada contexto, así como las similitudes. En este caso, nos concentramos particularmente en el tema de la tierra. Cada entrevista ha sido adaptada al devenir histórico del movimiento de mujeres en cada país latinoamericano considerado.



Ligia Ramos. Frente Nacional Campesino Ezequiel Zamora-Venezuela

¿Cuales son los objetivos de este encuentro?

Nuestro objetivo en este evento es consolidar y reunir los criterios de los movimientos populares y campesinos, donde hay que resaltar que es una realidad el hecho de que las mujeres son protagonistas, estamos participando integrantes de movimientos populares de Colombia, Uruguay, Honduras, Brasil.

En el caso de Venezuela tenemos representación de todas las organizaciones a nivel local, también está presente el Frente de 23 estados, para que nuestra voz y nuestras luchas sean visibilizadas.

¿Cuál es el papel de las mujeres venezolanas en la soberanía alimentaria?

Esta asociado al rol de las mujeres dentro del movimiento y nuestra participación en el campo, acá hemos aprendido de todas estas compañeras que nos hablan de sus experiencias de lucha. Nosotras estamos visibilizando un proceso de toma de espacios, pero también mantenemos nuestra lucha por la tierra, tenemos una guerra contra el latifundio y eso es lo que ha estado apoyando nuestro comandante. Que el campesinado vuelva a su tierra, al trabajo de la tierra, retomar desde la parte política la tierra y devolver al productor del campo su valor como garante de la alimentación de todo un país.

Consideramos que la mujer comienza a tomar espacios, consideramos que la lucha de las mujeres es una necesidad dentro del movimiento campesino. Planteamos la lucha por la ejecución del art. 114 de la Ley de Tierras promulgada en el 2006, en el que dice: que las mujeres campesinas tenemos el derecho a que se nos garantice el derecho a la tierra, particularmente a la mujeres sean solteras o las mujeres que se han separado de sus maridos, a las que son viudas.

¿Cuales son las propuestas del Frente ante el campamento?

Para las mujeres del Frente, quienes nos agrupamos bajo la corriente de pensamiento de Bolívar y Zamora un creemos que la participación de la mujer es fundamental para poder lograr entre hombres y mujeres consolidar el proyecto bolivariano, consolidar el socialismo bolivariano, consolidar el poder popular y creemos que en este espacio de mujeres que ha representado el campamento, podemos generar políticas para la profundización y consolidación del proceso bolivariano De aquí surge la iniciativa de incorporar nuestras propuestas en la política general del país, dentro del PSUV, dentro de los consejos comunales, que sabemos que ahí estamos asumiendo roles importantes, pero debe profundizarse en el reconocimiento a nuestra labor y en el logro de una mayor calidad de

vida y creemos que podemos hacerlo, tenemos capacidades para hacerlo.

¿ Cuáles han sido los logros más importantes de este encuentro?

Una de nuestras debilidades es reunirnos en un espacio y unificar criterios y aquí lo hemos logrado, aquí en cinco días de debates, cada tema uno más intenso que el otro y al final de cada tema hemos logrado consolidar un criterio. Eso nos ha demostrado que podemos ponernos de acuerdo aunque estemos en diferentes organizaciones también estamos en ese mismo barco de la revolución, que estamos halando todas el barco en un mismo sentido y que el comandante nos asume como la punta de lanza de este movimiento.

Yo veo el futuro de Venezuela en el marco de la soberanía alimentaria que debe reconocerse la capacidad para generar nuestros propios alimentos, con ello aseguramos que nuestras decisiones no van a estar manipuladas por relaciones de poder en un ámbito tan sensible como lo es el de los alimentos que consumimos. Sin obviar que tenemos una crisis mundial de alimentación y que en Venezuela estamos apostando hombres y mujeres para que la producción del campo llegue a precios solidarios a toda la sociedad venezolana.

Este es un evento organizado desde las bases, desde quienes vivimos nuestras realidades para debatir acerca de lo que conocernos por experiencia propia.

Se van a seguir realizando encuentros regionales, nacionales, a nivel latinoamericano para seguir profundizando en los avances aquí logrados, es un tema que nos toca a todas y todas tenemos la corresponsabilidad conjuntamente con el Presidente de la República para profundizar en la mejora de la calidad de vida de la mujer. Desde el Frente llevamos impulsando esta política desde hace cuatro años y la vamos a seguir impulsando hacia los movimientos nacionales e internacionales para avanzar mucho más en esta propuesta.



María Irene Ramírez. Asociación Campesina Valles del Río Cimitarra-Colombia

¿Cómo es la participación de las mujeres en la ACVC?

En este momento la directiva la asumimos tres mujeres, sin perder nuestra militancia y asumir las metas trazadas para la organización, nosotros trabajamos sobre propuestas anuales. Nosotras asumimos la dirección en una coyuntura en la que quienes ejercían la dirección fueron detenidos y encarcelados por el gobierno de Uribe, acusaban a nuestros líderes de colaborar con la guerrilla. Se nos acusa porque defendemos los derechos humanos y porque no nos quedamos callados. Sin embargo no fue solo producto de una coyuntura, esta organización desde que nació surgió para dar un espacio para la participación de las mujeres.

Nuestra organización surgió hace 14 años como estructura que busca la existencia de un territorio para los campesinos, necesitamos un territorio para vivir , más allá de eso un hábitat, ya que nuestras familias, nuestros antepasados llevan más de cuarenta años ocupando y produciendo en este territorio.

Entonces nosotros como campesinos conformamos esta organización para pedir respeto a la vida, a la tenencia de tierra, el derecho a que no se nos quitara la tierra, porque ya nos pertenecía, tener donde criar a nuestros hijos para que no perdieran el origen de ser campesinos y generar nuestros propios recursos para mantenernos. En este sentido en la zona de reserva hemos montado trilladoras, trapiches, viviendas, tenemos ganadería a pequeña escala. 120 juntas de campesinos conforman la ACVC. Somos aproximadamente 25 mil campesinos en lucha.

¿Cómo se ve afectada la mujer por el desplazamiento forzado en Colombia ?

La mujer al ser quien da la vida, quien trabaja la tierra, quien conoce más de cerca las necesidades de la familia, es la más afectada por el desplazamiento forzado y por la muerte de nuestros esposos.

Entonces las mujeres hemos dicho que nos volveremos defensoras de nuestro territorio.

Permanentemente se hacen talleres en las comunidades campesinas para que hombres y mujeres comprendan que es importante que la mujer esté a la par del hombre, eso nos beneficia a ambos, la mujer campesina aporta en la producción igual que el hombre. Existen proyectos dentro de la ACVC que son administrados por las mujeres.

¿Cómo han asumido los hombres en las comunidades campesinas la participación de la mujer?

Ha sido muy difícil porque todavía hay comunidades donde los compañeros de las mujeres campesinas no permiten que sus mujeres vayan a una reunión y mucho menos que se reúnan con mujeres. De lo que se trata no es de querer dominar a los hombres, no es como compartir entre hombres y mujeres, nosotras pensamos que el machismo debe erradicarse desde nuestras hijas e hijos.

Yo me siento muy feliz al saber que he tenido la oportunidad de salir de la cocina y ayudar a llevar adelante esta organización, todas las mujeres somos capaces de llevar adelante cualquier cosas que nos proponemos y es importante que aprendamos a exigir nuestros derechos.

¿Cuáles son las propuestas que traes para este evento?

Exponer nuestro caso dentro de la organización, compartir nuestra experiencia, aprender de las experiencias de nuestras compañeras, aprender como las mujeres de otras organizaciones han logrado fortalecer la participación de las mujeres en sus organizaciones.

¿Cuáles han sido los logros más importantes en este encuentro?

Me he sentido aceptada por las otras compañeras, hemos logrado que nos escuchen y que los medios como ustedes nos den la oportunidad de expresarnos y contar nuestra experiencia, logramos hacer enlaces con compañeras que nos ofrecieron apoyo para difundir cualquier situación que tengamos allá y que queremos mostrar.

¿Cuál es la posición de las mujeres de la ACVC frente al Alba ?

Nuestra organización trabaja enmarcada dentro de las propuestas del Alba coincidimos en nuestras propuestas con los objetivos que persigue esta forma de integración de los pueblos , porque se nos dé nuestro territorio, porque no se nos pierdan nuestras semillas, porque todo lo que hagamos sea para nuestros países y no se vaya para otras partes, que sea un intercambio entre nuestros países, que lo que producimos no se nos vaya para los Estados Unidos



Marilen Serna. Minga-Colombia

¿Comentame acerca del movimiento de mujeres en Colombia y qué significa la Minga?

Organización campesina del suroccidente colombiano de una región pluriétnica y pluricultural que se llama el Cauca, los hombres y mujeres de esta zona venimos luchando desde hace muchos años por la defensa de nuestros derechos de organización para la vida, el derecho al territorio. Hemos tenido siempre el sueño de la unidad de construir un movimiento en Colombia fuerte, representativo, que sea muy propositivo de cara al país, en cuanto a que se pueda generar una esperanza. El movimiento social en Colombia ha sido muy golpeado, ha sido desestructurado en muchas ocasiones y a pesar en que persistimos en seguir organizados, en hacer la resistencia a un sistema que nos hace cada vez más pobres, que nos excluye y nos margina, estos esfuerzos han sido muy debilitados producto de la represión del Estado.

Sin embargo, nosotros en los últimos años nos hemos avocado a la tarea de formar una Minga, la Minga es un término indígena ancestral, pero además es una práctica de trabajo común de trabajo comunitario en la que todos nos ponemos a trabajar en función de una obra importante, una obra grande, donde cada uno para hacer esa obra lleva lo que tiene, lo que puede según su capacidad.

Entonces hemos hecho una gran Minga por el país, hemos hecho una gran Minga de resistencia, queremos juntar todas esas experiencias organizativas, de resistencia, las búsquedas, las apuestas de diferentes sectores del país y a eso lo estamos llamando una Minga.

La mayoría que formamos parte de este movimiento somos mujeres y representamos varias etnias, estamos las indígenas, las afrodescendientes, las estudiantes, las sindicalistas, todas formamos parte de este movimiento y estamos apostando al proceso de la Minga, que las mujeres con nuestra fuerza organizativa, con nuestro compromiso por el país, logremos liderar junto a nuestros compañeros ese proceso.

Para nosotras la lucha por la tierra abarca más allá, es nuestra base, nuestro fundamento, es la que nos da la vida, nosotras venimos planteando el término de territorio que es más allá de la tierra, es el espacio en el que nosotras nos movemos, el espacio en el que construimos, donde vivimos, donde nos organizamos y por eso tenemos que defender nuestro territorio.

Para las mujeres el tema de la tierra es fundamental, porque en el proceso de despojo que se ha dado en Colombia, quienes más han sufrido son las mujeres, porque han tenido que abandonar su tierra, se han tenido que ir a las ciudades, han tenido que aguantar las inclemencias de vivir en una ciudad, donde las relaciones sociales y el espacio son diferentes, ha tenido que luchar para mantener sus hijos, entonces las mujeres han sido golpeadas doblemente en ese desprendimiento violento que ha tenido que hacer de su tierra donde la mujer vive su cultura, ha tenido su soberanía alimentaria, ha tenido su supervivencia, eso se ha roto completamente y como la mujer es la portadora de la cultura, de la trasmisión de esos valores y como la mujer es la

encargada de transmitir la cultura de transmitir esos valores,, el hecho de ser desarraigada de sus tierras, la ha llevado a tener muchos problemas, la pobreza, marginación, exclusión, cada vez es más invisible.

Otro elemento asociado con el tema de la tierra es que generalmente la mujer campesina no es propietaria de la tierra, el propietario es el hombre, entonces la mujer le toca trabajar en una tierra que no es de ella y dejar que esa tierra la usufructen otras personas, lo que ha atentado directamente con su lucha, con sus derechos.

En los procesos de recuperación de tierra muchas son las mujeres que han dejado su vida ahí, han perdido sus hijos, sus esposos.

¿Cuáles son las propuestas de Minga para este encuentro?

Nosotras hemos venido acá con las ideas de que el proceso común en torno a la minga para la construcción de un nuevo país, la podamos llevar a otros países de la región, en Colombia estamos haciendo acuerdos con todas esas organizaciones para hacer una agenda común. Proponer a las mujeres que hagamos una gran minga latinoamericana, contra la violencia hacia las mujeres, contra la pobreza, contra todas esas situaciones que nos empobrecen y que nos limitan una vida más digna.

Las mujeres colombianas estamos ávidas del apoyo de América Latina, aunque todas tenemos grandes luchas en nuestros países, sin embargo, la situación de Colombia es tan difícil, es tan compleja que necesitamos que el gobierno de Colombia vea que no es una lucha aislada, sino que es una lucha con el acompañamiento de toda América Latina.

Empezar a tejer relaciones más allá de un evento, más permanentes para aunar esfuerzos para una América Latina más soberana, el tema de las bases que se están instalando en Colombia, es una seria amenaza para la región y desafortunadamente nuestro territorio está sometido a esa re invasión, nosotros nos hemos movilizado y el estado es sordo a eso.

¿Cuál es la posición de las mujeres de Minga frente al Alba?

Hay mucha cercanía entre las dos propuestas, nosotras como Minga colombiana pensamos que tenemos que dar una propuesta, si vamos al Alba cual es nuestra contribución ahí, pensamos que el tema de trabajar todo el tema de la violencia contra la mujer es un tema que nos junta con el Alba, todo el tema del armamentismo, el tema de la lucha por la soberanía de nuestros pueblos es otro elemento que nos junta. Creo que el Alba al igual que la Minga defienden fundamentalmente la vida, la vida de las mujeres, la vida del pueblo latinoamericano, son espacios que tenemos que articular.



Matilde Morales del Movimiento Sin Tierra-Brasil

¿Cómo ha sido la participación de la mujer en la lucha por la tierra en Brasil?

La lucha por la tierra en el Brasil es una lucha histórica porque desde 1500 cuando llegaron los colonizadores portugueses, despojaron a los que aquí vivían y la colocaron al servicio de la corona portuguesa, desde este momento se inicia la concentración de tierras, esa concentración asumió variadas formas, pero hoy continúa la tierra muy concentrada. Hoy cerca de 1% de los propietarios controla el 46% de la tierra a nivel nacional. Está en manos de pocas personas, pequeños grupos familiares y grandes empresas. Inclusive empresas multinacionales. Por lo tanto es una lucha histórica y muchos movimientos muchas personas tomaron esta lucha y se crearon varios movimientos existe el movimiento de los trabajadores sin tierra, este surge al final de los ochenta. Específicamente en 1984, el movimiento sin tierra se torna en una organización nacional

La lucha de las mujeres por la tierra también es histórica porque hay en la historia registro de muchas mujeres haciendo la batalla, porque la familia de campesinos cuando no tienen la tierra, pagan un precio muy alto las mujeres porque son ellas las que preparan la comida y son ellas las que primero se dan cuenta de que no hay para comer, son ellas las que primero. Porque cuando no tienen la tierra no pueden producir directamente la comida para levantar a sus hijos es responsabilidad de las mujeres, por lo tanto somos las que primero sentimos el peso el sufrimiento por no tener la tierra y por eso hacemos la lucha y dentro del movimiento, se promueve que las mujeres participen en la coordinación del movimiento, en ese sentido se han alcanzado conquistas importantes, tanto la conquista por la tierra como en la conquista de participación de las mujeres en la organización.

Es una línea política dentro del movimiento la lucha por la igualdad de las mujeres, nuestra lucha es para que nos humanicemos, porque somos hombres y mujeres con una formación problemática somos formados dentro del capitalismo. Al principio, las personas que entran al movimiento les parece extraño que las mujeres tomen las decisiones más importantes, después se van acostumbrando, también se asustan porque ven participando en el movimiento a las lesbianas y a los homosexuales, porqué no si ellos tienen mucho que aportar. Todo eso vamos enseñando, la dirección colectiva, vamos formando para superar las diferencias, más allá de ser hombre, mujer, lesbiana, homosexual somos seres humanos todos.

Otro elemento que ha sido difícil para nosotros dentro del movimiento es la formación de las mujeres, porque muchas veces tienen que cuidar a sus hijos, tiene que sembrar y cosechar, entonces el trabajo y la rutina de la mujer no le daba la oportunidad de tener formación política, entonces avanzamos en este sentido, ahora en el momento en que la mujer sale a formarse está garantizado el derecho de su hijo a estudiar, entonces cuando la mujer tiene un rol directivo dentro de la organización no es solamente por ley, las mujeres de allá se les da la oportunidad de participar y de tener formación política, entonces al mismo tiempo de la formación tiene la capacidad de tomar decisiones políticas.

¿Cuáles son las propuestas del Movimiento Sin Tierra para este encuentro?

Hacer la lucha conjunta porque las mujeres de nuestros países, porque todas luchamos contra un sistema y una educación que nos es impuesta por el capitalismo, es una lucha para que haya participación igualitaria y que toda las conquistas que la lucha de los trabajadores vayan teniendo una expresión directa en las mujeres que si conquistamos el derecho a estudiar, que las mujeres tengan tiempo para estudiar. Por ejemplo en el tema de la tierra, la tierra también tiene que estar a nombre de la mujer, porque si la mujer está en una lucha por la tierra ella debe ser la propietaria. Tenemos que mantenernos firmes porque dentro del capitalismo todas las conquistas dejan por fuera a la mujer

¿Cuáles consideras son los logros más importantes de este encuentro?

En Venezuela se dan procesos de manera localizada, en cooperativas, en una comunidad, a diferencia de Brasil donde a lo largo de estos 25 años conseguimos que las experiencias se convirtieran en un movimiento nacional. En Brasil tenemos un estado que garantiza los derechos para quitar la participación, en cambio aquí los derechos adquiridos son para garantizar la participación de las comunidades que es el cuarto poder, y aquí las mujeres juegan un papel fundamental Hay que despertar la conciencia de la mujer como sujeto fundamental del proceso económico porque la mujer participa con doble jornada de trabajo para la acumulación del capital. Nuestra propuesta es que los procesos locales se vayan convirtiendo en una experiencia nacional.

Fotos : VIVE TV, copyleft

[La Revolución Vive](#)